
Conseil municipal du 03 avril 2023

Intervention de Jean-François TALLIO

Délibération n°4 - Budget Primitif

Mesdames et Messieurs, que vous soyez autour de la table du conseil, dans les
tribunes ou à distance,

Il nous est demandé de nous prononcer sur le Budget Primitif 2023.

Rappelons pour les Herblinoises et Herblinois qui nous écoutent que le Budget
Primitif se prépare après un Débat d’Orientation Budgétaire qui s’enrichit des
propositions des conseillers municipaux pour prendre en compte les attentes des
citoyennes et citoyens de la commune.

Ainsi lors du dernier conseil municipal, nous proposions de ne pas différer la
construction de l’école de la Pâtissière, de maintenir la construction du gymnase
prévu, d'investir davantage dans la réhabilitation thermique des bâtiments
municipaux de répondre aux incivilités par l’embauche de médiateurs de rue,
d’étoffer l’équipe volante des ATSEM.

Pour l’école de la Pâtissière, on nous répond que seules des études sont prévues.
Certes des études environnementales sont indispensables mais les travaux doivent
démarrer le plus vite possible.

Dommage que l’adjoint aux finances nous ait dit en commission que le budget primitif
sera presque la copie conforme du Débat d’Orientation Budgétaire.

Cette position pourrait se comprendre si la ville était endettée ou si les oppositions
ne faisaient aucune proposition. Or la commune est moins endettée en 2023 qu’elle
l’était en 2022. Il faudrait moins d’un an pour rembourser la dette de la commune
quand d’autres villes de même strates ont une capacité moyenne de 4,5 années.

En 2023, à la mi-mandat, année normalement où le niveau d’emprunt est élevé,
Saint-Herblain affiche certes un emprunt d’équilibre de 12M€ mais, dixit l’adjoint aux
finances il y a quelques instants, cet emprunt sera effacé en cours d’année lors des
prochaines décisions modificatives.



En effet, le Compte Administratif de 2022 que nous voterons en juin prochain
affichera un excédent important qui diminuera mécaniquement le niveau d’emprunt
nécessaire et le niveau d’endettement de la ville.

Certes l’investissement de la ville est conséquent, mais il n’anticipe pas
l’augmentation de la population, les services publics municipaux dont nous aurons
besoin demain avec l’augmentation de la population, la nécessaire consolidation du
lien social.

Oui, nous continuons de proposer que la mairie annexe des Thébaudières soit
rénovée et non intégrée dans les locaux utilisés par le Centre Socio Culturel du Sillon
de Bretagne. La perspective proposée n’est pas compréhensible quand on nous
annonce l’arrivée de 4000 logements sur la route de Vannes dans les années à venir.
N’oublions jamais que le service public, c’est le patrimoine de celles et ceux qui n’en
ont pas.
Nous continuons de proposer que les subventions du CCAS ou du comité des
œuvres sociales des agents de la ville ne soient pas diminuées. L’année 2023 va
être très difficile pour les citoyens et les agents de la ville les plus modestes. C’est en
cette fin d’année qu’il faudrait apprécier l’opportunité d’une baisse éventuelle mais
pas maintenant, quand on nous annonce une augmentation du prix des produits de
premières nécessité, de nouveaux ayants droits des services sociaux, des
expulsions plus nombreuses de locataires.
Nous continuons de proposer une augmentation du nombre d’ATSEM intervenants
dans les écoles, en permettant à chaque enfant de maternelle d’avoir une
professionnelle à ses côtés tout au long de l’année. Aujourd’hui, nombre d’entre elles
pour des raisons de santé ou de formation ne sont pas remplacées. Nous y
reviendrons en détail au moment du tableau des emplois.
En attendant, nous proposons qu’une équipe d’ATSEM volantes puisse être
constituée. Les ATSEM rencontrées nous disent que ça fonctionnait il y a quelques
années. Avec un budget en Très bonne santé, nous pouvons reconduire cette
mesure.
Pour vous montrer notre esprit positif, je tenais à vous remercier au nom du groupe
des élu-e-s Saint Herblain En Commun.
Lors du dernier conseil municipal, alors que nous citions des dysfonctionnements
importants à l’école de la Sensive, vous nous aviez répondu qu’on était pas en



conseil municipal pour, je cite “compter les vis et les pointes” alors que nous parlions
de personnels manquants, de portes de sécurité prévues pour 2027 quand elles
auraient dû être prioritaires…
Or, prise de lucidité, la ville a demandé à des techniciens d’aller à l’école de la
Sensive dès la semaine qui a suivi le dernier conseil municipal en indiquant qu’on
leur avait demandé de prendre les mesures des portes de sécurité pour les mettre en
place pour l’été 2023.
Les parents d'élèves nous ont remerciés. Je tiens à partager ces remerciements
avec vous.
Plus sérieusement, les conseils d’école consignent régulièrement les travaux
demandés. Ce ne sont pas toujours des travaux importants, mais ils améliorent
tellement le quotidien.
Au moment où vous avez décidé de mettre en place des études sur les îlots de
fraîcheur, c'est de leur réalisation, en nombre dont nous avons besoin en urgence.
Les conseils d’école pourraient être davantage associés pour débitumer un espace
dans chaque cours d’école avec une mise en place d’un jardin partagé.

Ce thème est abordé dans le récent Projet Educatif De Territoire de la ville p6.
Ca commence même bien puisqu’on peut lire:
Travail en cours sur les îlots de fraîcheur / cours végétalisées
Mais, ça se gâte vite puisque le premier objectif est écrit ainsi:

“Objectifs poursuivis
1/ Rafraîchir les équipements municipaux accueillant des publics sensibles à la
chaleur afin de maintenir les usages et garantir de bonnes conditions d’occupation.”

Ce n’est ni lisible, ni surtout en phase avec ce que sont les îlots de fraîcheur.
Les mots doivent être précis. Nous parlons tout de même de l’avenir soutenable sur
notre planète!
On aurait préféré lire que toutes les cours allaient faire l’objet de travaux pour
l'installation d'îlots de fraîcheur dès 2023, ouverts aux quartiers limitrophes en dehors
des temps scolaires.



Vous le voyez, une nouvelle fois nous multiplions les propositions, pas forcément
onéreuses, et qui améliorent tellement le quotidien, qui redonnent confiance dans
l’action publique.
Je vous remercie pour votre attention.


